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FECHA: Yumbo, Valle, Octubre 01 de 2024 
HORA: De 9:12 hasta las 10:11 horas 
LUGAR: Recinto del Concejo Municipal de Yumbo 

ASISTIERON: 

1. ALVEAR ARCE JOHNNATHAN ANDRES 
2. BECERRA CAICEDO GUILLERMINA 
3. BEJARANO DUQUE ALEXANDER 
4. BEN ITEZ GONZALEZ ANA MARIA 
5. CANO JOVEN GUSTAVO ADOLFO 
6. CASTILLO PABON HORACIO 
7. CRUZ RAMOS ANDRES EDUARDO 
8. JARAMILLO BEJARANO WILLIAM 
9. JIMENEZ COBO ANGEL DARlO 
10. LOZANO MARTINEZ ORLEY 
11. MANCILLAANGULO DAISY 
12. MUÑOZ ERAZO ANDRES FELIPE 
13. PARRA ZULUAGA DIEGO. 
14. SANCHEZ BARONA CARLOS ALBERTO 
15. URIBE MUÑOZ OSCAR EDUARDO 

ORDEN DEL DIA 

1. LLAMADA A LISTA. 
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA 
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA 
4. INSTALACION TERCER PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS DEL CONCEJO 

MUNICIPAL DE YUMBO POR PARTE DEL SEÑOR ALCALDE MUNICIPAL Dr. EDGAR 
ALEXANDER RUIZ GARCIA. 

5. PROYECTOS DE ACUERDOS PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISON. 
6. PROPOSICIONES. 
7. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. 
8. HIMNO OFICIAL DEL MUNICIPIO DE YUMBO VALLE. 

Fue puesto en consideración y aprobado. 

Desarrollo 

1. LLAMADA A LISTA. punto evacuado. 
2. HIMNO OFICIAL DE LA REPÚBLICA DE COLOMBIA, se emitió el Himno Nacional. 
3. HIMNO OFICIAL DEL DEPARTAMENTO DEL VALLE DEL CAUCA, se emitió el Himno al 

departamento del Valle del Cauca. 
4. INSTALACION TERCER PERIODO DE SESIONES ORDINARIAS DEL CONCEJO MUNICIPAL 

DE YUMBO, POR PARTE DEL SEÑOR ALCALDE MUNICIPAL Dr. EDGAR ALEXANDER RUIZ 
GARCIA. La presidente DAISY MANCILLA ANGULO, Se comisiona para llamar al Alcalde a los 
concejales Carlos Alberto Sánchez y Oscar Uribe, se decretó un receso de 15 minutos. Se 
levanta el receso. Concejal CARLOS ALBERTO SANCHEZ BARONA, para informarle usted a los 
honorables concejales al secretario general que de acuerdo a la comisión junto con el honorable 
concejal Oscar Eduardo Uribe se encuentra en el recinto el señor Alcalde. La presidente DAISY 
MANCILLA, damos la bienvenida al Doctor ALEXANDER RUIZ, Alcalde Municipal, para que 
instale las sesiones correspondientes al tercer periodo del año 2024. Alcalde Municipal 
ALEXANDER RUIZ GARCIA, Primero exaltar la labor del Concejo Municipal, con la terminación 
de las sesiones extraordinarias el día de ayer, donde se Aprobaron dos acuerdos muy 
importantes la modificación al Estatuto de Presupuesto donde quisimos hacer las modificaciones 
para poder tener celeridad para que los contratos en curso puedan tener vigencia futura y la 
segunda era el cupo de endeudamiento que se le solicito al Concejo Municipal para avanzar con 
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la transformación de nuestro municipio, obras estratégicas que se van a hacer con este cupo de 
endeudamiento que se concertó con la comunidad en un programa de gobierno que 

posteriormente es hoy nuestra ruta de trabajo, que es el Plan de Desarrollo, ese gran cupo 
queremos optimizarlo de la mejor manera, para el desarrollo del municipio de Yumbo y vamos a 
invertir en terminar la fase dos del plan especial de la zona industrial, hemos dicho que Yumbo 
tiene que seguir siendo la capital industrial del país hoy hemos perdido muchos espacios, pero 
gracias a esa inversión en saneamiento básico, y en infraestructura vial para la zona industrial 
vamos a volver la zona industrial más competitiva con las otras estrategias que estamos 
desarrollando, transformar la Secretaría de Desarrollo Económico, ese programa a Secretaria, 
tener algún acuerdo de exoneración de industria y comercio para los nuevos empresarios que 
quieran llegar a nuestro municipio, pero también para los que quieran expandir sus empresas 
con la actualización del plan de ordenamiento territorial tener una nueva zona industrial al norte 
de nuestro municipio, pero también con un proyecto que es el puerto seco por eso le hemos 
hecho una observación al Presidente de la República, y es que no deje caer el proyecto de la vía 
Mulaló - Loboguerrero, mejorar el índice de ocupación en la zona Industrial con la actualización 
del POT y con la obras del PEZI va a permitir que nuestros empresarios sean más competitivos 
que se generen mayores oportunidades de empleabilidad para nuestra comunidad pero que 
también logremos hacer algo a través de la articulación entre todos los actores y es poder que los 
pequeños emprendedores se vuelvan proveedores de productos y servicios de los grandes 
empresarios generando una dinámica en la economía, para nosotros es muy importante hacer 
una gran inversión, no podemos esperar que pasen más años, sin hacer esa inversión en la zona 
industrial, ha llegado el momento y de ahí ese cupo de endeudamiento va a salir esa gran 
inversión para la zona industrial, pero también vamos a comprar unos predios que hoy necesita el 
municipio, en estos 10 meses hemos salido hacer gestión ante el Gobierno Nacional para dejar 
recursos de la nación porque es la manera de optimizar el presupuesto de Yumbo, entre más 
recursos traigamos de afuera a beneficio de la comunidad vamos hacer rendir más la plata pero 
lastimosamente en nuestro municipio nos encontramos dos cosas, primero no hay estudios y 
diseños de proyectos que queremos presentar ya estamos trabajando en ello, para ello también 
necesitamos una plata, pero sobre todo no tenemos predios donde desarrollar más escenarios 
deportivos, no tenemos predios para desarrollar el centro de potencia, no tenemos el predio para 
algo que nos comprometimos y es poder tener el centro de bienestar animal y muchos otros 
proyectos que queremos, lo primero cuando vamos a bajar un recurso es que el predio este a 
nombre del municipio, vamos a comprar unos predios, no queremos seguir pagando renta con 
alguna secretarías que tenemos, algunos edificios alquilados, cuando podemos tener nuestros 
propios edificios en esos predios que podamos comprar y librarnos del pago de esa renta, pero 
también dos proyectos estratégicos que tenemos, la calle de los estudiantes y poder volver estos 
cerros la Estancia, Las Cruces, Nuevo Horizonte y Bellavista, cerros turísticos, son los tres 
cerros que nos rodean el casco urbano, pero queremos solucionar muchas problemáticas que 
tenemos y he sido enfático y por eso desde gobierno hemos dado recompensa para las personas 
que nos den información de los grupos que se están armando para invadir las laderas de nuestro 
municipio, no podemos permitir que nos sigan invadiendo, con estos proyectos los cerros 
tutelares lo qué vamos a hacer es crear un cordón de protección de bordes pero que permitan 
también como lo tiene hoy el proyecto del sendero ecológico de Cristo Rey, que la gente pueda 
salir a hacer deporte en esos senderos ecológicos que estos nos sirvan para que no nos invaden 
más las zonas de laderas, pero que a su vez en estos cerros queremos tener escenarios 
deportivos para los barrios que no lo tienen, tener emprendimientos para generarle oportunidades 
de ingreso a las personas que hoy no lo tienen, pero en los cerros queremos tener miradores y 
volver estos cerros muy turísticos, amarrado a la calle de los estudiantes, a los que conocen el 
mejoramiento integral de barrios que habla que Bellavista, el San Juan de los Rojas, tiene que ser 
un parque lineal que conecta con el río Yumbo y Parque Lineal, empezamos a hablar de una 
ciudad cuidadora, amigable con el medio ambiente, haciendo una compensación como capital 
Industrial pero también buscando la sostenibilidad ambiental y también es importante decirlo, 
tenemos que entrar y estamos alineados porque está dentro de nuestro Plan de Desarrollo, pero 
con el gobierno nacional, hay que empezar a hacer toda la sustitución de toda la luminaria que 
tenemos, para tener un tema de eficiencia energética y de todos los aparatos que no son 
ahorradores de energía y ahí tenemos ya el estudio y el proyecto, 70 instituciones públicas, 
donde queremos hacer eficiencia energética pero también implementación de los sistemas 
solares, alineándonos al plan Nacional de desarrollo del presidente Gustavo Petro, pero también 
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alineándonos al plan departamental y compromiso con nuestra comunidad, aportándole a la 
sostenibilidad ambiental y al cambio climático y por eso Yumbo con la aprobación de este cupo 
de endeudamiento va a ser el primer municipio a nivel departamental y de los primeros a nivel 
nacional que va a tener eficiencia energética y sistema solar, aparte de eso que empezamos a 
solucionar los hallazgos de la contraloría nacional, donde hoy ya tenemos dos hallazgos por no 
implementar eficiencia energética en las instituciones públicas del municipio, así que saltar 
brevemente a ustedes honorables concejales y concejalas por esa aprobación de ese cupo de 
endeudamiento que queremos utilizarlo en nuestros proyectos estratégicos a beneficio de la 
comunidad. ese proyecto de eficiencia energética y sistema solar en 8 años, empezará a 
ahorrarle el 60% de energía al municipio, plata quien sea el alcalde en su momento tendrá para 
ser mayor inversión social a beneficio de la comunidad. hoy damos inicio al período de sesiones 
ordinarias con tres Proyectos de Acuerdo el primero por medio del cual se modifica y se actualiza 
el acuerdo Municipal 015 del 2024, por medio del cual se crea el Consejo municipal de desarrollo 
rural en el Municipio de Yumbo CMR, el segundo por medio del cual se establecen estímulos y 
descuentos tributarios por pronto pago en el Municipio de Yumbo del impuesto Predial unificado 
para la vigencia 2025, el tercero por el cual se expiden el presupuesto general de ingresos y 
gastos del Municipio de Yumbo para la vigencia fiscal 2025 y se editan otras disposiciones. hoy 
yo le quiero decir a toda mi comunidad. se  vienen haciendo cosas importantes en nuestro 
municipio Gracias a todos no solamente a los que trabajamos en la administración pública, no 
solamente a los concejales, ni a la parte administrativa, ni a los empleados oficiales, ni a los 
trabajadores oficiales del municipio, es gracias al aporte que usted como comunidad también está 
ayudando a colocar ese granito de arena para la transformación de Yumbo, aquí como alcalde 
tengo un deber constitucional y es cumplirle a la comunidad con nuestro plan de desarrollo, 
haciendo las cosas de la mejor manera para mejorar la calidad de vida de todos los yumbeños, 
pero hoy les quiero decir de todas las cosas buenas que se vienen haciendo No necesitamos que 
se hable bien del alcalde, necesitamos es que se empiece a hablar bien de Yumbo que 
recuperemos ese sentido de pertenencia como yumbeños, que así como usted ama y quiere su 
métrico cuadrado, por más humildad que sea, lo quiere dar siempre organizado, limpio, bonito, no 
se olvide que Yumbo es su gran casa y tenemos que quererla, recuperarla, recuperar el sentido 
de pertenencia, tenemos que hacer una buena disposición de las basuras, que nos ayuden a 
mantener el municipio ordenado, bonito. que las obras que se están haciendo que las cuidemos y 
que con gran esfuerzo todo lo que se viene haciendo optimizando los recursos en seguridad, en 
el tema de infraestructura arreglando las vías, en el tema de los gestores de transformación, 
acompañando en los espacios públicos los colegios evitando el microtráfico de la drogadicción, la 
articulación que estamos haciendo con la policía, con el ejército, la gestión que hicimos para traer 
más auxiliares, ahora tener mayor pie de fuerza, la inversión que vamos a hacer en la 
infraestructura educativa, en tecnología colocando salas steam en cada una de las instituciones 
educativas, preparando nuestros maestros en las convocatorias que venimos haciendo de 
desarrollo económico a través de los empresarios, Alianza empresarial. Universidad del valle, 
cámara de comercio, sacando adelante convocatorias como mujer emprende rural. turismo 
sostenible, jóvenes emprendedores, a través de planes de negocio con la asesoría de 
transformación, a través de los proyectos que se vienen apoyando en la secretaría de ambiente, 
todas esas cosas que se vienen haciendo buenas, Yumbeños hablen bien de Yumbo, el Alcalde 
no necesita que hablen bien de él yo tengo que cumplir con un deber constitucional y con gran 
esfuerzo, para cerrar en la instalación de este tercer periodo de sesiones, hoy quiero invitar a 
toda mi comunidad a que disfrutemos de las ferias de nuestro municipio hechos de alegría, que 
con gran esfuerzo, con el apoyo de más de 40 empresarios, porque Yumbo no tiene una 
corporación, como lo tiene la Ciudad de Cali. Palmira. que tienen Corfecali y Corfepalmira donde 
la administración municipal le puede aportar recursos a las ferias de sus municipios, aquí nos ha 
tocado hacerlo todo con gestión y gracias a esos empresarios que nos han ayudado, hoy 
volvemos a recuperar las ferias de nuestro municipio y queremos institucionalizar la feria no 
solamente con actividades artísticas y culturales sino con actividades deportivas como ya lo 
vimos el domingo pasado reviviendo la carrera de atletismo IMDERRUNING 10k y  que queremos 
institucionalizar y que vengan más personas a través de las actividades deportivas, culturales y 
con todos los conciertos que vamos a tener a beneficio del disfrute en nuestra comunidad que 
también permita de manera indirecta beneficiar a todos los comerciantes y empresarios, Porque 
todos los eventos que hagamos a nivel departamental nacional en nuestro municipio permite 
dinamizar la economía, lo hagamos con responsabilidad, lo hagamos en paz que lo disfrutemos 
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en familia, todo esto con el objetivo de que nuestra comunidad lo disfrute, con esto honorables 
concejales, comunidad, las personas que nos siguen en las redes sociales, hay mucho por hablar 

bien de Yumbo, damos así entonces oficialmente instalado ese tercer periodo de sesiones 
ordinarias del Concejo Municipal, que comprende los meses de octubre y noviembre. 

5. PROYECTOS DE ACUERDOS PARA SEGUNDO DEBATE CON INFORME DE COMISON. No los 
hay sobre la mesa. 

6. PROPOSICIONES, No las hay sobre la mesa. 
7. RESOLUCIONES, COMUNICACIONES Y VARIOS. RESOLUCIONES. No las hay sobre la mesa. 

COMUNICACIONES. Si las hay sobre la mesa. COMUNICACIÓN 1. De Marisol Hernández, 
Secretaria General. Asunto: Remisión Proyectos de Acuerdo Municipal. Primer Proyecto de 
Acuerdo, por medio del cual se modifica y actualiza el acuerdo municipal número 015 del 2024, 
por medio del cual se crea el Consejo Municipal de Desarrollo rural CMDR en el Municipio de 
Yumbo, su ponente es el Doctor Carlos Alberto Sánchez y va a la comisión tercera. Segundo 
Proyecto de Acuerdo, por medio del cual se establecen estímulos por pronto pago en el impuesto 
Predial unificado del Municipio de Yumbo para la vigencia fiscal 2025, ponente el concejal Orley 
Lozano y va a la comisión primera de presupuesto. COMUNICACION 2. De Edgar Alexander 
Ruiz García, Alcalde Municipal. Asunto: presentación del Proyecto de Acuerdo de presupuesto 
General del Municipio de Yumbo 2025 y Marco fiscal de mediano plazo 2025 -2034. Se nombra 
como ponentes a los concejales Guillermina Becerra y Gustavo Cano, este último será el 
coordinador de ponentes, va a la comisión primera o de presupuesto y a la comisión segunda de 
plan y tierras. COMUNICACIÓN 3. De. Joan Sebastián Echeverry Collazos, Gerente Imcy. 
Asunto: Invitación al XI encuentro Nacional de teatro manos a la obra Imcy 2024, que se llevará a 
cabo del 7 al 13 de octubre el presente año en espacios como el auditorio del Imcy, Sintra 
municipio, parque Uribe y la casa pa afuera. VARIOS. No tenemos personas inscritas. 

8. Himno oficial del Municipio de Yumbo. - Se emitió Himno al Municipio de Yumbo. La Presidente citó 
para el 02 de octubre de 2024, a partir de las 09:00 horas. 

URIEL URBANO URBANO 
Secretario general 
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